

Fecha: 14-02-2026

Medio: El Sur

Supl. : El Sur

Tipo: Cartas

Título: **Cartas: Evasión y fraude La querella del SII contra un**

Pág. : 2

Cm2: 278,7

VPE: \$ 670.290

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

10.000

30.000

 No Definida

Buenas intenciones

La falta de financiamiento claro para la ley de sala cuna, las dificultades estructurales en el aporte a Bomberos y la decisión de no otorgar urgencia legislativa a estas iniciativas reflejan un problema recurrente en el diseño de la política pública: la tendencia a privilegiar el anuncio por sobre la planificación. En un escenario de estrechez fiscal y desaceleración económica, esta desconexión adquiere mayor relevancia y expone debilidades en la gestión del ciclo completo de las políticas. Desde una perspectiva técnica, las políticas públicas requieren coherencia entre objetivos, instrumentos y recursos. Avanzar en compromisos sin respaldo presupuestario permanente ni evaluaciones de sostenibilidad genera riesgos fiscales, expectativas incumplidas y pérdida de efectividad estatal. Más aún, tensiona la asignación de recursos: casos, obligando a postergar o debilitar otras áreas prioritarias.

PABLO MÜLLER FERRÉS

Autobloqueo

El Presidente de la República atribuyó a la oposición la responsabilidad por la falta de aprobación de ciertos proyectos de su iniciativa en el Congreso Nacional. Sin embargo, los plazos de tramitación de las urgencias legislativas se encuentran regulados por la Ley Orgánica Constitucional del Congreso Nacional. Es necesario distinguir: si el Congreso no ha cumplido con los plazos establecidos en la ley, constituiría una omisión institucional; en cambio, si los proyectos fueron ingresados en una etapa tardía del período legislativo, la dificultad radicaría en la gestión del Ejecutivo respecto de los tiempos disponibles.

DIEGO ESCOBAR H.

Evasión y fraude

La querella del SII contra un mall chino en Valdivia por un fraude de \$310 millones confirma que no estamos ante errores administrativos, sino ante una arquitectura diseñada para la evasión. El uso de "empresas fantasma" para abultar créditos fiscales y evadir el IVA permite márgenes de ganancia que el comercio formal, asfixiado tributariamente, no puede replicar. El problema trasciende lo impositivo. Los allanamientos en sectores como Meiggs, con incautaciones de fármacos sin control sanitario, evidencian que el lucro se prioriza sobre la salud pública. Más grave aún es el nexo con el crimen transnacional y el lavado de activos mediante el sistema "Hawala", que permite mover sumas astronómicas fue-

ra del radar de los organismos de investigación. La autoridad debe ir más allá de la fiscalización reactiva. Es imperativo automatizar el cruce de datos entre Aduanas y puntos de venta para detectar la subvaloración en tiempo real, además de perseguir penalmente a los "facilitadores" locales: contadores y abogados que permiten estas sociedades de papel. Chile no puede permitir que, bajo la excusa de precios bajos, se consolide un enclave de criminalidad que debilite nuestra soberanía legal y seguridad nacional.

ALDO HERRERA

Desorden

La democracia exige saber ganar, pero, sobre todo, saber perder. El anuncio del PC de volcarse a las calles para subvertir el programa del próximo gobierno antes de que este asuma, es la prueba de un revanchismo que Chile ya no tolera. Mientras el Papa León XIV clama en su reciente homilía por el bien común y el fin de las "exclusiones ideológicas" en Latinoamérica, el PC opta por el camino opuesto: la confrontación y la negación de la voluntad popular expresada en las urnas. Chile votó por orden y paz. Intentar ganar en la calle lo que perdieron en los votos no es activismo, es ser un mal perdedor que prefiere el caos partidista antes que el bienestar del país. La ciudadanía espera soluciones, no una guerra de trincheras.

JUAN DE DIOS VIDELA CARO

Medicamentos

Después de observar la misera devolución por los excesos en el cobro de las tarifas eléctricas, he estado pensando en cuánto debiesen restituimos los abusadores que nos han cobrado desde siempre precios inflados sin justificación alguna en alimentos, arriendos, bencina, gas, peajes, y un cuánto hay, pero especialmente en los medicamentos? Si estos precios se rebajasen a precios de un mercado de verdad competitivo, como siempre debió ser y no este libre mercado "más arreglado que mesa de cumpleaños", la realidad sería otra. Con los mismos salarios, otro gallo cantaría para millones de nuestros ciudadanos, especialmente los de menores recursos. No serían necesarias rebajas del IVA "artificiales" y populistas de candidatos a la Presidencia.

DANIEL ZAPATA ZAPATA

Postulación

La postulación de Michelle Bachelet a la ONU pretendida por Gabriel Boric es algo digno de esta época: una encerrona.

ESTEBAN MEZA